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昨天 ! 上海市久隆模范中学迎来了两位

"老朋友# $$$已是耄耋之年的中国工程院院

士徐匡迪和夫人% 上海大学教授许珞萍& 这是

徐匡迪院士第八次来到久隆模范中学! 亲切问

候师生们! 这一次! 他将刚刚获得的第十二届

光华工程科技成就奖 !"" 万元奖金! 悉数赠与

这所学校&

'这是我此生拿到过的最大一笔奖金! 我

与许老师商量了一下! 我们一致认为应该将这

笔钱拿出来支持教育事业& 有教无类! 教育是

所有人成长的基础&( 徐匡迪动情地说&

上海市久隆模范中学的创办与发展! 一直

以来都牵动着徐匡迪夫妇的心& 上世纪 #" 年

代! 냩随经济体制改革的加速! 上海百万工人

下岗! 他们大多生活拮据! 无力承担子女的学

费& 为此! $""! 年 $ 月! 时任上海市市长的

徐匡迪提出) '我们不能再让这些家庭为子女

教育而负债! 要让家境清贫的子女同样有受教

育的机会&#

냫年之后! 上海第一所免费中学$$$久隆

模范中学诞生了& 学校招收具有本市常住户口

的低收入或有特殊经济困难家庭的应届小学和

初中毕业生 ! 学生除享受市教委规定的待遇

外! 还享受免学杂费% 书簿费% 活动费% 컧餐

费和校服费的 '컥免# 专项资助&

此前! 徐匡迪夫妇先后七次到该校指导办

学! 并邀请久隆学生赴中国工程院参观学习&

夫妇俩连续七年向学校捐赠院士津贴! 还把他

们在国外讲学的报酬% 出书的稿费捐给学校基

金! 捐款总数达 %" 余万元&

'让每个学生都成为模范公民#! 徐匡迪

为学校题写的这句话成为久隆的办学宗旨! 十

余年来坚守如一&

十余年前! 还是该校高二学生的于嘉斌受

到徐匡迪院士'读万卷书!行万里路#'今天我们

弦歌在一堂!明天是社会的栋梁#的鼓舞!从北

京大学历史系毕业后!他选择回到母校任教&昨

天! 站在同样的礼堂里! 听徐匡迪院士的讲

话! 于嘉斌难掩内心激动)'当我站在三尺讲台

前!感受到久隆学生旺盛的求知欲与好奇心!看

到他们独立思考%룒于站起来质疑权威的时候!

我感到无比欣慰与自豪& #

近年来! 久隆模范中学教学质量持续稳定

保持高位! $"!& 年高考本科率 !""'! 达到高

水平大学综招线的学生超过 ($'* 中考合格

率 !""'! 普高率达 ##)*+* 学生在全国% 市%

区各类竞赛% 评比中获奖 $"" 余人次&

"非常感谢学校的校长和老师们! 能把学

生培养得这么好! 我觉得很感动&( 在了解了

学校办学情况后! 徐匡迪再次鼓励道) "同学

们! 你们一定要永远铭记这所学校给你们的良

好教育& 希望同学们能志存高远! 将来不论做

教师% 工程科技人员% 文艺工作者或者干部! 都要向着最高标准去努

力! 永远不满足! 永远不停步! 成为国家未来的栋梁之才! 为国家% 民

族振兴做出贡献&(

횬肪肝病情不再靠医生$쎫估估%
놾报讯 +记者唐闻佳, 脂肪肝!

这个词对现代人来说已经不再陌生!

过去六七十岁老人才生的病! 如今几

乎成为 '횰场标配(! 짵至刚毕业没

几年的小伙子也被查出脂肪肝& 而对

于脂肪肝的诊断过去仅靠医生凭超声

图像与自己的经验做出主观判断& 记

者昨天从上海市第六人民医院获悉!

借助对肝组织弹性的检测已能实现精

确数值化定量诊断! 脂肪肝是轻是重

不再靠医生 '쎫估估(&

在市六医院门诊三楼超声医学

科! 一台神秘的 '新式武器( 静静地

藏在角落& 市民许小姐成为尝鲜者&

许小姐看上去很瘦! 뛇子上也没什么

肉! 떫在一次体检中她被告知有脂肪

肝 ! 昨天她特意来复查 & 和以往一

样! 쳉在检查床上! 医生用探头在她

的腹部肝脏位置反复照! 웁幕上立即

显示出数值& 结果显示! 许小姐为轻

度脂肪肝&

随着生活方式的改变! 中国成人

脂肪肝患病率迅速增长! 已成为中国

居民健康体检中肝脏酶学指标异常的

最常见原因& 在上海! 脂肪肝患病率

约为 !('! 相当于每 $" 个成年人里

面就有 * 人患有脂肪肝&

据医生介绍! 由于肥胖和 $ 탍糖

尿病的患病率呈明显增长趋势! 脂肪

肝或将取代病毒性肝炎成为中国居民

第一大肝脏疾病& 长期的肝细胞脂肪

变性会导致肝细胞损伤% 脂肪性肝炎

和肝脏功能受损!并诱发心血管疾病%

싽性肾病%加重糖尿病!普通民众对于

脂肪肝危害的认识还远远不足&

如何尽早筛查脂肪肝 ! 及早干

预 - 这一问题引起了临床医生的重

视& '以往! 我们通过超声图像来判

断病人是否存在脂肪肝及其变化程

度! 这种定性化的检查带有很强的主

观性&( 市六医院超声医学科主治医

师魏聪坦言 ! 病人个体差异 % 检查

仪器不同 ! 짵至是仪器超声频率调

节不一样 ! 都会影响最终的判断 &

也因此 ! 超声医生的经验变得十分

重要 & 另外 ! 在检查时 ! 医生有时

会对患者说 ! 脂肪肝严不严重还要

结合血脂 % 肝功能指标 & 因为 ! 只

有很轻或很重的脂肪肝才能够通过超

声检查直观区分&

有没有可能通过超声这一无创的

物理诊断实现病理性的精准检测- 今

年年初! 市六医院超声医学科引进了

肝组织弹性检测技术! 相比此前只能

通过图像靠经验进行定性诊断的超声

检查! 쯼不仅实现了以精确数值显示

定量诊断 ! 并且只要脂肪变性超过

!"'! 即可诊断出脂肪肝! 实现了脂

肪肝的早期筛查与诊断& 此外! 쯼还

能有效鉴别进展期纤维化! 쪹患者避

免肝活检检查&

'定量患者的肝脂肪变性还可用

做普通人群的筛查和疾病随访! 成为

脂肪肝患者初始评估和随访期间疗效

评估的有效检查工具&( 市六医院超

声医学科主任胡兵说! 无论是通过药

物治疗还是营养运动控制! 病人都希

望能有效降低脂肪肝程度! 而这个程

度变化不能简单用 '轻( '重( 来衡

量! 需要通过一个精确数值的变化来

验证方法的有效性&

目前! 市六医院超声医学科正联

合消化科% 内分泌代谢科等学科对脂

肪肝% 肝纤维化等肝脏弥漫性疾病做

深入研究! 并设有 '脂肪肝超声定量

检测专题门诊(! 方便大众问诊&

!!!"!"#"#$

%&$% 年 & 퓂 '& 죕 星期二! 教科卫编辑(뫎轶君

借助对肝组织弹性的检测!틑经能实现精确数值化定量诊断脂肪肝"

+市六医院供图,

쳮好志愿!쿭受更多新高考红利

选学校还是选专业# 新高考改革行至第二年$

专家建议考生把握招考模式下的志愿填报逻辑

知分知位! 考后填志愿$$$如果说

这是新高考改革给广大上海考生带来的

制度红利! 쓇么在真正面对一张专业志

愿表时!考生要充分享受这些制度红利!

必须首先掌握填志愿的逻辑&

룹据今年上海高招日程安排! 从 %

月 $, 日 !" 时至今天 !" 时!符合条件的

上海考生可填报综合评价批次的志愿&

而零志愿批次%本科提前批次%本科艺体

批次% 本科普通批次等其他本科批次的

志愿则从 & 月 ! 日开始填报&

考生具体填报志愿之时! 在院校和

专业之间如何做出更好的平衡* 今年有

机会参加十校综合评价录取改革试点的

沪上 !-, 万余名考生! 如何填好综合评

价批志愿! 让自己有更多机会进入心仪

的院校或专业就读-

'须知!填本科普通批次的志愿和填

综合评价志愿的逻辑是不同的&(有高招

专家接受本报记者采访% 谈及今年的志

愿填报时开门见山地说! 新高考改革行

至第二年!建议考生和家长要充分研究%

把握新的招考模式!填好志愿&

高考分数是参考$캻序名
次更重要

$"!. 年上海高考成绩以及本科各

批次分数线已经公布& 而自上海实施新

高考后! 市教育考试院公布的一揽子重

要信息中还多了一组表格! 쓇就是考生

的成绩分布表&

所有参加高考的考生都可以对照这

张分布表!了解自己的排名&综合评价批

次也是如此! 考生不仅可以查阅到所有

达到自招控分线的入围该批次的考生成

绩分布! 还可以查阅到各具体院校的线

上入围考生的成绩分布&

'在填志愿时! 高考成绩是参考!

相比之下! 位序和名次更重要! 考生一

定要拿捏好这一点&( 上海市教育考试

院党委书记% 副院长刘玉祥在接受采访

时介绍! 从过去的经验来看! 很多考生

和家长在选择好学校还是好专业之间往

往很纠结& 而要想摆脱这种举棋不定的

局面! 考生和家长要对上海本科招生实

行的以 '院校专业组( 为志愿填报与投

档录取的基本单位的这种招录模式有更

加深刻的理解&

'考生会发现! 不少院校设置了好

几个专业组! 而每一个专业组可能包含

好几个专业! 有的是考生心仪的专业!

有的可能喜欢程度一般&( 刘玉祥分析!

考生虽然是知分知位填志愿! 떫在具体

招录的过程中! 实际上无法判定自己的

成绩在院校专业组中属于高位还是低

位! 因为考虑到这一层客观因素! 他的

建议是! 考生不宜过分执着于专业! 而

是要在选院校和专业的过程中做出一些

综合判断&

ퟛ合评价批更宜 %冲一
冲&$住多一次的机会

这几天!综合评价批次的志愿填报

已经开闸& 过去多年!一提到志愿填报

的'金律(!考生最耳熟能详的一句话就

是)'冲一冲%稳一稳%守一守(& 而今年

不少高招专家则友情提示考生!这条金

律并不完全适用于综合评价批次的填

报& 说得更直白一点!填综合评价批次

的志愿要遵循另一种逻辑 !쓇就是 '冲

一冲(! 为自己赢得更多进更心仪院校

或专业的机会&

上海财经大学招生办副主任彭曦认

为!作为招生录取机制的重大改革创新!

综合评价录取改革试点更好地体现了以

'两依据%一参考(为核心的新高考改革

理念!释放了全面选才的重要信号&而考

生需要注意的是! 综合评价批和传统本

科普通批招录最大的不同在于! 高考成

绩不再是选拔的唯一标准&

从今年上海交通大学% 同济大学等

各大院校公布的招生简章看! 综合评价

批的综合成绩按照'六三一(组成!即高

考投档成绩占 %"+! 面试成绩占 *"+!

高中学业水平合格性考试成绩占 !"+&

'对符合报考条件的考生来说!综合

评价批就是多一次机会! 填志愿时要适

当冲一冲! 一是冲击自己跳一跳就可能

够得着的名校! 二是冲一冲一些院校的

热门专业!不需要太保守& (沪上一位高

招专家在接受记者采访时表示! 考生即

便在综合评价批没有被录取! 也完全不

影响统招录取! 本科普通批次录取中还

有很多机会! 到本科普通批再做好 '保

底(工作也完全来得及&

而在上周末各校的招生咨询会现

场! 不少家长和考生对高校的特色专业

抱以很大兴趣& 事实上!确有一些'性价

比超高( 的专业非常值得关注& 记者发

现!不少国家级特色专业!正掩身于一些

市属高校中&在上海立信会计金融学院!

金融科技专业和精算学专业今年将首次

招生!其中!金融科技专业是目前国内唯

一一所高校获批开办的目录外新专业&

上海政法学院目前有 *" 多个本科专业

及方向!其中!볠狱学%社会工作专业为

国家级特色专业!人民调解%社区矫正和

电视纪录片这三个本科专业也都是全国

首创&

췢省市优质院校尤其是
%쮫一流&院校专业别错过

从已经公布的本市本科各批次分数

线来看 ! 今年本科控分线 ,"! +去年

,"$,!自招控分线 ("$+去年 ("!,!和去

年的分数线十分接近& 再加上今年上海

的考生人数% 高校投放的招生计划以及

招录规则和去年基本相当! 综合这些因

素可知!今年考生在填报志愿阶段!可充

分借鉴去年院校的招录结果&

为了增加获得优质高等教育的机

会!刘玉祥还给考生两点建议)一是考生

不要轻易弃选外省市高校!初步统计!今

年外省市'쮫一流(院校和专业投放到本

市的招生计划有近千个*其二!在填报完

本科普通批志愿后! 考生一定要记得和

所填报的院校专业'确认眼神(&

刘玉祥解释说! 平行志愿投档客观

上扩大了考生填报志愿的选择范围!增

加了考生志愿的有效性! 降低了高分落

榜的风险&떫从以往经验看!极少数考生

之所以遭遇在投档后被退档的结果!主

要是因为在填志愿的时候没有留意部分

院校志愿对考生有诸如身体条件% 语种

等方面的要求&所以!建议考生填完志愿

后务必核对报考志愿的相关信息&

뷱天$思政教育这样融入专业课
+上接第一版/ 比如他曾在听物理系一位

教授上课时! 发现这位教授给学生布置

的课后作业是回看某天的央视焦点访谈

节目并开展讨论! 쓇一期节目介绍的是

中国大科学装置的发展&

此次展示课上! 核物理专业教授沈

皓就从公式的严谨推理! 谈到核技术的

利用! 再谈到老一辈科学家对核技术的

贡献! 鼓励年轻人 '干惊天动地事% 做

默默无闻人 (& 最后 ! 她按惯例为听课

'学生 ( 布置回家作业$$$听一听歌曲

.십兰谣/! 从中感受爱国情感&

复旦大学微电子学院执行院长张卫

教授听完课感慨道! 沈老师用通俗易懂

的语言! 把复杂的核裂变和核聚变基本

原理讲得很清楚! 而且还把 '两弹一星(

科学家爱国奉献的精神融入专业教学之

中! 专业知识和思政教育自然地结合在

了一起&

课堂上花费时间不多 $떫
对教师和教材提出了全新要求

其实! 每一节专业课上!也许只是几

句话%几张 001!并无需太多时间!떫这样

的教育对学生来说!却更容易接受!更容

易激发起爱国情怀以及责任和担当意识&

这是不少教师听完课后的感触&

这一点说起来容易! 背后却需要专

业课程老师长期的积累和精心的备课 !

짵至必须有一个强大的备课组& 据了解!

复旦大学很多院系都已组建强大的课题

组推进课程思政建设&

以此次 .有机化学 / 룅论课为例 !

쯯兴文教授除了讲授专业知识! 还介绍

当代中国科学家对有机化学的主要贡献!

比如! !#%( 年! 首次人工合成结晶牛胰

岛素* !#.! 年! 首次完成酵母丙氨酸转

移核糖核酸的人工全合成* $"!( 年! 췀

呦呦由于青蒿素的研究而获得诺贝尔奖*

更早则有中国科学家黄鸣龙! 通过实验

研究发现了一个重要的化学反应! 컖尔

夫2基斯内尔2黄鸣龙还原反应! 成为长

时间以来唯一一个以中国人名字命名的

化学反应& 新中国成立伊始! 黄鸣龙冲

破种种阻力! 从瑞士携妻带女回到祖国!

还带回一批仪器设备! 投身新中国的科

学事业&

'这样的教学! 老师不再可能照本

宣科&( 化学系王全瑞教授介绍! 除了本

身要有深厚的专业功底以外! 还必须对

知识背后的历史乃至科学文化都有深厚

积累 & 为此 ! 化学系专门组建课题组 !

教师们共同研究课程% 共同备课&

课程思政要全覆盖$ 쪵现
学科育人和课程育人水乳交融

据复旦大学副校长桂永浩介绍 !

自从 $"!% 年 !$ 月全国高校思政工作

会议召开以来 ! 全程育人 % 全方位育

人已形成共识 ! 复旦大学随之启动新

的课程建设 ! 以实现学科育人和课程

育人水乳交融&

$"!& 年 % 月! 复旦大学获批上海市

高校课程思政教育教学改革整体试点 !

推进三门高校思想政治理论示范课程 %

两门 '中国系列( 课程% !* 门综合素养

课程% $. 门专业课程的课程思政建设工

作& 历时一年多! 学校已经建设 ,% 门示

范性课程! 并且在全校范围内逐步推广!

而上海医学院已全面推进 '医学与人文(

课程思政建设&

据悉! 复旦大学今年 % 月 !! 日通过

了 .复旦大学课程思政体系建设实施方

案/! 全面推进示范课程建设! 明年将建

成 &$ 门示范性课程&

复旦大学党委书记焦扬说! 推进课

程思政建设是高校育人的必然要求& 高

校必须通过课程建设! 把正确价值引领%

共同理想信念塑造作为社会主义大学课

堂的鲜亮底色! 真正做到各类各门课程

都 '守好一段渠% 种好责任田(& 据悉!

推进课程思政的重要举措之一! 就是教

师分类教育培训! 全面提升教师课程思

政的意识与能力& 未来还要通过教材建

设! 编写更多体现价值引领% 兼具思想

性时代性科学性的好教材&

죃孩子享有公平有质量的教育
+上接第一版 3 他说 ! 国家进入了新时

代 ! 创新驱动发展关键要靠科学技术 !

科学技术靠人才! 培养人才靠教育& 教

育是所有人成长的基础& 感谢老师们的

辛勤付出% 无私奉献! 希望同学们铭记

学校教育! 高标准自我要求! 努力成为

国家发展的栋梁之才! 为实现中华民族

伟大复兴作出贡献&

市委副书记尹弘代表市委%市政府向

徐匡迪院士和所有关心支持久隆模范中

学的社会各界表示敬意和感谢& 他指出!

要深入学习贯彻习近平新时代中国特色

社会主义思想! 办好每一所家门口的学

校!努力让每个孩子都能享有公平而有质

量的教育& 希望同学们珍惜时光%志存高

远%뷅踏实地%솷就本领!将来积极投身国

家建设!回馈社会%报效祖国&

久隆模范中学是面向家境清贫% 욷

学兼优学生的公办免费中学& 建校 !& 年

来! 学校得到社会各界的关心支持! 徐

匡迪多次到校看望师生! 长期向学校捐

赠院士津贴% 稿费等&

!本报首席记者 樊丽萍

同济# 뢴旦# 上海交大等本市多所高校于 ! 퓂 "# 죕都举行了 $"$%& 쓪上海普通高校招生志愿填报咨询会%! 캪考生

和家长答疑解惑! 쳡供一站式的咨询服务" 图(쫓觉中国

$科学就是寻找真理&不诚信不如不做科学'%

웑慕明院士开讲科研诚信课$퓚博士生心中筑起%믒色地带&럀线'''

科研诚信是科技创新的基石& 日前!

科学技术部印发.关于进一步加强科研诚

信建设的若干意见/! 要求严查科研不端

行为&캱造%�窃当属科研不端行为!可在

工作量庞大的科研活动中!如何知道自己

是否触犯了诚信底线-

本月!国际著名神经科学家%中国科

学院院士蒲慕明在中科院神经科学研究

所为研究生开讲 .科研诚信上的灰色地

带/& 这是六年来蒲慕明第三次亲自主讲

这门课& 作为神经所研究生的必修课!这

门为期三周的科研诚信课程通过对案例

的讨论! 让很多学生在科研起步阶段!就

在心里筑起牢固的科研诚信防线$$$认

清科研诚信'灰色地带(和陷阱!避免滑向

科研不端的深渊&

캪什么我们的科研影响力
与论文数量不相称

作为世界神经科学界的顶级科学家!

从 !. 年前开始创办神经所! 蒲慕明深感

国内科研诚信教育缺失所带来的严重问

题& 近年来! 中国的 456 论文发表数量

已居世界第一! 떫中国论文的声誉却并

不尽如人意& 去年! 国际学术期刊 .훗

瘤生物学/ 뎷稿 !"& 욪! 大部分作者来

自中国&

'为什么我们的科研影响力与我们论

文数量并不匹配- 因为质量还不够好!而

科研诚信更是质量和影响力的保障& (蒲

慕明说!所以从科研起步开始!就应该让

学生明白哪些做法是不对的&

蒲慕明六年前决定开设科研诚信课!

并要求每个博士生毕业之前必须修学&这

就是为了让年轻人从一开始就养成良好

的科研习惯&'诚信是科研的基本规范&科

学就是寻找真理!不诚信不如不做科学0(

他认为!学习这门课就是学习如何将科研

做得更扎实&

엶撞辩论中$돎清%믒色地
带&的诚信陷阱

每一堂课!蒲慕明都精心准备!引用

大量国外大学的经典教学案例!并开列参

考书目&为了能尽量多地澄清学生心中的

科研诚信灰色地带!这门课特设了诚信案

例的讨论环节)先由学生和引导老师分小

组讨论!再由老师汇集各班意见后一起上

讲台公开讨论 ! 以获得全体学生的共

识$$$在全球大学的科研诚信教育中!算

得上首创&

如果学生在第一次申请项目时!将未

投稿的论文写成已经投稿而被学校开除!

这样的处罚是否过于严厉- 蒲慕明认为)

只要犯了错就应该受处分!并不应该姑息

这样的行为!毕竟这是一个明显的造假行

为&经过讨论后!更多学生意识到!对诚信

的坚持应发自内心! 做错就应该受罚!不

应借任何外界因素来推脱&

因为编辑喜欢漂亮数据!就去挑选数

据- 因为数据与理论不符!就删去一些数

据- 千万不要自作聪明!任何挑选数据一

定要有足够的客观理由& 蒲慕明说!要求

学生实验记录本要详尽!是实验数据可靠

性的重要证据& 最基本的问题是伦理问

题!如何做抉择!才合乎伦理规范&有些科

学家会在'灰色地带(中朝'뫚色(方向选

择!日积月累就会出现科研不端行为& 这

应该为每个科学工作者所警戒&
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